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與中央商討能否收緊個人遊
政策層面解決港承受力問題 長遠增設施發展旅遊業

梁振英昨日在出席行政會議前會見傳媒，主動提到內地旅
客來香港的問題。他指出，在剛剛過去的內地春節期

間，即農曆年廿九到年初四，整體內地旅客來港人次基本上
與去年同期相若，今年為80.2萬，去年則為80萬，輕微增長
了0.26%。

澳門客增港反跌須研究
他續說，有關增長主要來自過境旅客，即內地居民持護照

進入香港後，經香港機場出國，增長率較去年同期多20%。
在其他的內地旅客類別方面，包括「一簽多行」、個人遊均
輕微下跌約5%。不過，同期赴澳門特區旅行的內地個人遊旅
客卻錄得6.7%的增長，故內地訪港旅客減少，應與內地的經
濟情況或內地居民出門意慾的變化無關，「這個我們需要進
一步的分析。」

譴責衝擊商場違法行為
針對早前有「港獨」分子打着「反水貨客」名號，在屯門

及沙田搗亂，騷擾內地來港旅客和店舖，梁振英予以譴責，
「我們一方面完全理解市民的日常生活受到影響，及他們的
困擾，但是我們都不能夠接受有一部分人，亦有可能有種種
政治用心的人，利用地區市民的一些困擾、不滿等等，去做
出一些違法包括衝擊商店、衝擊商場的行為，這些行為應該
受到譴責的。所有由於政策引起的問題，我們應該從政策那
個層面去解決。」
梁振英強調，特區政府知道內地訪港旅客人數不斷增加，
會對香港市民的日常生活造成壓力，故今屆政府在上任之後
不久，在知悉內地準備放寬讓深圳的非戶籍居民「一簽多
行」來香港，就馬上與中央溝通，並得到中央的理解，臨時
叫停深圳非戶籍居民來香港「一簽多行」這個政策。
梁振英續說，特區政府會繼續與中央和內地有關部門商討
有沒有收緊現行政策的空間，令內地旅客來香港的自然增長
趨勢能夠受到控制，但「這個工作有一定的難度」，長遠而
言，要發展香港的旅遊業最好的方法，就是在合適的地區適
當地增加旅客的設施，包括購物設施等。
他說：「（特區政府）現在已經有一些想法，但增加一些

購物設施需要一定時間，所以短期內我們有沒有一些甚麼應
變的辦法呢？我們會與中央繼續商討。我3月初時去北京參
加兩會時，我亦會與中央有關部門繼續跟進這件事。」

香港文匯報訊（記者 鍾立）今年農曆年廿九到

年初四，共有逾80萬內地旅客來港，令香港接待

旅客的能力繼續受到考驗。特區行政長官梁振英

昨日首次主動提到，他在下月初列席全國「兩

會」時，會與中央商討是否有收緊現行個人遊政

策的空間，令內地旅客來香港的自然增長趨勢能

夠受到控制，長遠而言，特區政府會在合適的地

區適當地增加包括購物等的旅客設施，這才是發

展香港旅遊業的最好做法。

香港文匯報訊（記者 鍾立）特首梁振英昨日表明，有需要
加強香港接待旅客的能力，商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨
日表示，特區政府非常關注香港旅遊容量的問題，各部門正
檢視自己部門的旅遊資源或配套的配合，如交通、邊境處
理、酒店、景點等，並就此舉行了多次跨部門會議，希望理
順旅客來港對香港巿民帶來的影響。

香港文匯報訊（記者 鍾立）就有報章聲稱，內地將出入
境審批權由市級下放到縣級公安，「未來內地客訪港勢將
大增。」特首梁振英昨日澄清， 有關內地居民來香港旅
遊的政策並無改變，「我不贊成增加自由行城市的數
目。」
《蘋果日報》早前以《中央下放出境審批權 自由行再

放寬》為題報道稱，有關部門早前公布「全面深化公安改
革重大問題框架意見」及相關改革方案，提到內地將出入
境審批權由市級下放到縣級公安，將更方便內地居民以個
人遊方式來港，將令香港「爆煲」。

梁振英昨日主動澄清，有關報道所說的，「只不過是內
地一直以來可以用自由行權利的居民，他們申請『自由
行』手續的地方由市到了縣，就是這麼多，所以完全是手
續、辦手續的問題。『自由行』的政策沒有變，49個有讓
其居民以『自由行』方式來香港的城市數目沒有增加。」
他強調，內地居民來香港旅遊，無論是「團進團出」、
「一簽多行」，又或是49個城市可通過個人遊方式來香港
的政策一直沒有變，且沒有放寬，「我本人一直都有向中
央表示，由於香港的接待能力有限，因此我不贊成增加
『自由行』城市的數目。」

澄清內地審批程序 不贊成增來港城市
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香港文匯報訊（記者 鍾立）《壹週刊》早前報
道稱，華人置業主席劉鳴煒在特首梁振英「引線」
下，捐款近4億元予瑞典卡羅琳醫學院，是梁振英
為兒子梁傳昕入讀該校鋪路。梁振英昨日回應說，
自己兒子25歲就在英國劍橋大學完成博士學位，其
後更獲香港裘槎基金獎學金，無論是在學業和研究
工作都做得相當不錯，根本不需要他來「鋪路」。
梁振英昨日在出席行政會議時，有傳媒問及兒子
傳昕獲瑞典卡羅琳醫學院取錄，是否和劉鳴煒的捐
款有關，又質疑其中或涉及利益衝突。梁振英在回
應時強調，劉鳴煒是次捐款與其兒子獲卡羅琳醫學
院取錄完全無關。
他說：「傳昕他25歲就在英國劍橋大學完成博
士學位，其後獲香港裘槎基金給他一個 fellow-
ship，給他一個獎金繼續做研究，獲瑞典（卡羅琳
醫學院）這個是世界頂尖的醫學研究機構取錄，不
需要我『鋪路』。他一直以來的學業和研究工作都
做得相當不錯，他根本不需要我『鋪路』，在整個
他的學習和研究過程當中，我亦幫不上甚麼忙。」

劉鳴煒瑞典通與捐錢學院熟
昨日出版的最新一期《東周刊》則引述「熟悉劉

鳴煒嘅人」透露，「如果認識佢（劉鳴煒），對佢
捐錢（予卡羅琳醫學院）其實一點也不意外。」
他解釋，劉鳴煒近年十分積極參與教育事務，如

早前已捐款3億元在教育和醫療服務，包括向香港
城市大學捐出1.25億元。事實上，劉鳴煒和瑞典有
很深的淵源，「一年會去幾次」，是「超級瑞典
通」，「佢家族有人好熟悉呢間學院（卡羅琳醫學
院），而佢哋喺瑞典亦有物業和投資，鳴煒仲識得
講基本瑞典話。」
就有傳聞指，劉鳴煒有可能會出任創新及科技局
的副局長，該名消息人士稱，梁振英確曾邀請劉鳴
煒加入特區政府，但已是梁振英兩年前剛當選特首
後的事，而職位「肯定不是創科局」。其時，仍未
接掌華人置業的劉鳴煒已以家事為由婉拒了。

政界：配合港實際環境 檢討「一簽多行」
香港文匯報訊（記者 李自明、鄭治祖、陳庭佳）

內地訪港旅客人數高企，特區政府正與中央商討優化
「一簽多行」政策。立法會各大黨派指，個人遊於
2003年實施至今，有需要配合香港社會的實際環境
作出檢討，並贊成增加對「一簽多行」的限制，但他
們認為，要杜絕水貨客的問題，當局長遠而言須提高
香港的接待能力，如增加更多景點，興建「邊境購物
城」等將旅客分流。
全國政協常委唐英年昨日在出席一活動時表示，個
人遊由2003年開始，「大家都有印象，嗰時行入商
場好少人，小貓三四隻，相當淒涼」，故第一批個人
遊旅客來港時，「個個都好開心，市道好旺。」
他續說，個人遊城市現在已有49個，部分城市的居
民更可「一簽多行」，現時需要評估香港的承受能
力。他認為可以考慮增加或不增加個人遊城市，而
「一簽多行」也可增加限制，使其不能「一日多行」。

葉劉：限制入境無助解決水貨
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀昨日指出，個

人遊於2003年推出，2009年再衍生出「一簽多行」
的措施，推行至今已有一段時間，當局全面性的檢討
有關安排，以更配合香港實際社會環境的轉變，是正
確的處理方法。不過，特區政府在採取任何措施時，
絕對不能令人有「經濟差就要『人仔』（人民幣），
經濟好就討厭人（內地同胞）」的印象。
針對水貨客的問題，她坦言，只要匯價有差距，就

一定會出現水貨客，這是社會普遍的現象，「世界各
地都是這樣」，故即使「一簽多行」封頂，限制內地
旅客入境數目，也無法解決水貨客的問題，「內地同
胞做不到水貨客，就會由基層的港人補上。」要解決
問題，必須從整體政策着手。

梁志祥：建「邊境購物城」作分流

民建聯立法會議員梁志祥昨日則表示，「一簽多
行」的確對新界邊緣的社區造成一定的滋擾，當局應
該減少來港次數，例如「一周一行」或「一周兩
行」，紓減當區居民的不滿情緒。長遠而言，特區政
府應興建「邊境購物城」，以作分流角色。他並透
露，其民建聯黨友黃定光早前提出，爭取於今年10
月1日前設立「邊境購物城」的計劃，但由於尚有很
多配套措施還未辦妥，可能需要延至年底才能成事。
就有打着「反水貨客」旗號的團體稱，會在周日到

元朗區示威，有元朗鄉紳則表明會反擊，身兼元朗區
議會主席的梁志祥表示，他不認同採取反擊行動，認
為雙方應避免衝突。自己未來數天會約見元朗區6名
鄉委會主席，避免屆時出現打鬥場面，「搞到香港立
立亂。」

麥美娟：暫不應增個人遊省市數目
工聯會新界西立法會議員麥美娟認為，香港目前的

配套措施的確無法再承擔更多內地旅客，故暫時不應

該再增加個人遊省市的數目，但長遠來說，香港本身
須開設更多景點，保持其吸引力，「若單是來港購
物，旅客來多數次，就再沒有太大的興趣再來。」就
水貨客的問題，麥美娟認為，水貨客對多個周邊社區
造成很大困擾，特區政府應該檢討「一簽多行」政
策。
港區全國人大代表、自由黨榮譽主席劉健儀昨日

稱，個人遊「已經變質」，而「一簽多行」令水貨客
增加，影響本港市民生活，故她將於「兩會」提議檢
討「一簽多行」，但同時要增加更多內地個人遊城市
數目，以增加過夜旅客人數。
自由黨立法會議員張宇人則指，水貨客問題已影響

到飲食業。他以馬鞍山區食肆為例，指出當區居民寧
願做水貨客，令區內飲食業難以聘請清潔及洗碗等人
手，「有餐廳即使以1.2萬元聘請洗碗工，也未能成
功聘請人手，居民更傾向『走奶粉』賺錢。」自由黨
黨魁方剛則認為，特區政府應取消限奶令，從源頭解
決水貨客的問題。

香港文匯報訊（記者 文森、鄭治祖）就特首提出與中央
有關部門商討收緊個人遊政策，有旅遊界昨日認為，重點
應是全面檢討香港的旅遊配套設施，以增加香港的容納能
力。有零售業界則擔心，一旦收緊「一簽多行」，會對他
們造成打擊。
立法會旅遊界議員姚思榮昨日在接受本報訪問時指出，

他明白近兩年個人遊旅客的數目增加，雖帶旺了東鐵沿線
的區域，但在部分繁忙時段不免會對區內居民造成一定的
不便。近日有部分別有用心者，就借機大肆炒作，挑起內
地旅客與港人的矛盾。他直言，自己反對特區政府只單一
檢討個人遊及「一簽多行」的安排，而是應全面檢討香港
的旅遊配套設施，以配合香港社會的實際需要。
香港旅遊業議會總幹事董耀中表示，本地旅行社接待內

地個人遊旅客的人數不多，收窄個人遊對旅遊業界影響不
大。旅遊業議會主席胡兆英則指，業界明白來自深圳「一
簽多行」的即日來回旅客對香港市民生活造成滋擾，也會
影響市民對內地個人遊旅客的整體觀感，但認為應分開處
理「一簽多行」與其他內地個人遊旅客的政策。
胡兆英指出，由華中至華北等地區坐飛機來港的旅客，

都會在香港過夜，而香港將有8,000間酒店房間落成，景點
也有所擴建，這方面的接待人數可以增加，他希望當局如有
收窄內地旅客訪港的措施，應針對「一簽多行」的旅客。
有北區金行擔心收緊內地個人遊打擊生意。金行負責人

沙先生指，近年買金的以內地人居多，香港市場「愈來愈
式微」。過去10年，深圳「一簽多行」來港的顧客佔其生
意的80%，「香港舖租貴，靠本地客便沒生意做。」

內地客佔生意八成 金行或受打擊

▲梁振英表示會與中央商討是否有收緊現行個人
遊政策的空間，令內地旅客來港的自然增長趨勢
能夠受控。 中通社

▶梁振英強調，特區政府知道內地訪港旅客人數
增加會對香港市民日常生活造成壓力。圖為內地
旅客在新年期間赴港消費情況。 路透社

■梁振英譴責早前有人打着「反水貨客」
名號，在屯門及沙田搗亂，騷擾內地來港
旅客和店舖。 資料圖片

■有北區金行擔心收緊內地個人遊打擊生
意，並直言香港舖租貴，靠本地客便沒生
意做。 彭博

■葉劉淑儀指「一簽多行」封頂，
限制內地旅客入境，亦無法解決水
貨客的問題。 資料圖片

■梁志祥指長遠而言，特區政府應興
建「邊境購物城」，以作分流旅客角
色。 資料圖片

■麥美娟指香港目前配套措施無
法承擔更多內地旅客，故暫時不
應增加個人遊省市。 資料圖片
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